
基督徒的标记

十几个世纪以来，人类用各种不同的象征来展现他们的基督徒身分。有人把

衬衫的领子翻出外套之外，有人在颈上带着链子，有人甚至以特别的发式。

当然，如果有人认为这是他分别为圣的记号，这些作法没什么不对。但是有

一个重要得多的记号——一个在某些时机或特别时代常被疏忽的记号——它是

一个普世性的记号，一个从教会的建立起一直到基督再来，世世代代所延续的记

号。

这个记号到底是什么呢？

在主耶稣结束祂的事工之前，看见前面十字架上的死、敞开的坟墓与复活升

天。知道自己离世的日子近了，主耶稣就为他的门徒预备了将要来的礼物。这个

礼物就是基督徒最高贵的记号：小子们，我还有不多的时候与你们同在。后来你

们要找我，但我所去的地方，你们不能到。这话我对犹太人说过，如今也照样对

你们说。我赐给你们一条新命令，乃是叫你们彼此相爱，我怎样爱你们，你们也

要怎样相爱。你们若有彼此相爱的心，众人因此就认出你们是我的门徒了。（约

十三：33－35）。

这段经文显示了主耶稣赐给所有基督徒，从祂离世升天到祂的再来。不受时

空限制的永远标记。

我们注意到主所说的并不是一件事实的陈述，而是一条带有条件的诫命：『我

给你们一条新的诚命，乃是要你们彼此相爱。我怎样爱你们，你们也要怎样相爱。

你们若有彼此相爱的心，众人因此就认出你们是我的门徒了。』如果我们遵从，

我们就戴上了基督所赐的标记。再者，由于这是条诫命，我们不得违抗。

没有一个基督徒可以不必表现他对别人的爱。要让别人晓得我们是基督徒，

我们就必须表现出这个标记。

这条诫命在这里是要我们爱在基督里的肢体，我们的弟兄，但我们必须力求

平衡，不要忘记基督教训的另一层面：爱我们的同胞，爱所有的人类，爱他们如

同邻舍。

所有的人都有神的形像，他们都有价值，不是因为他们蒙受了救赎，而是他

们都是照着神的形像所造。现代人弃绝了这个真理，就弃绝了可以追寻自己来源

的线索。于是，无法肯定自己与他人的存在价值。因此，他否认了他人的存在价

值，以致产生了我们今天生活的这个凶残恶暴的世界，一个病态的文化，人不以

人道待人，犹如对待机器一般。然而，我们身为基督徒的，应该明白人的价值。

所有的人都是我们的邻舍，当要爱他们如同爱自己。在全人类都是受造之物

的前提下，即使他们尚未蒙救赎，但照神形像造的人当然有其生命的价值，我们



仍然要付出最大的代价去爱他们。

这也是主耶稣所设好撒玛利亚人比喻的关键所在。因为人有其生命的价值，

所以要付上爱的代价去爱他。

所以，在主耶稣赐给我们爱肢体的诫命时，并没有忽略其他的诫命，两者是

相辅相成的。我们要爱世人如己，当然也不能疏忽对肢体的爱，这两者必须互相

激励的。

如果主耶稣如此强烈的赐给我们爱人如己的诫命，肢体之间的爱更加重要了。

主命令我们要爱人如已，那么我们可以很确定地说，我们这些蒙召跟随基督的人，

是藉着一位主，就是耶稣基督里，同有一位父神又同住在一位圣灵里，这样我们

就知道彼此的关系是多么密切，也知道该让世人看见被圈在恩典下的这群人当中

显而易见的爱，是多么重要了。保罗在加拉太书六 10 详述了这种双层义务：所

以有了机会，就当向众人行善，向信徒一家的人更当这样。他没有忽略向众人行

善的诫命，他还强调说：向信徒一家的人更当这样。我们基督徒应该有这双层目

标的心志，有这样的负担，在意识思想里思索它，在生活中的时时刻刻思想其意

义。这会使我们诚于中且能形于外。

许多真正相信圣经的基督徒常常会有双重的人性：一面是蒙救赎，另一面是

失丧的。也就是一方面藉着基督回到神的面前，另一方面还站立在背叛神的地位

上，这是一幅只有人类才有的丑陋景象。

双重人性是存在的，人是照着神的形像造的，但仍然站在背叛神的地位上，

但是有许多人在神的恩典下，把自己完完全全交在神的手里。

但我们仍然不要否认人性非常重要的单一层面。神从一本造出万族来，所有

的人都是受造之物，都佩戴着神的形像。在此观点之下，全人类都是同一身体，

同一血缘。

所以，只有人类才有的双重人性是束缚在人类单一性之下的。如果基督徒不

能爱未信的世人，他就不算是爱信主的弟兄，因那是丑陋的。我们应该在良心上

记取好撒玛利亚人的教训。

微妙的平衡

第一条诫命是要尽心、尽性、尽意、尽力爱主我们的神，第二条诫命是放诸

四海皆准的爱人如已。我们要知道，第二条诫命不但要爱所有基督徒，还有更广

泛的意义，就是要爱邻舍如同自己。帕前三 12 也是带着双重强调的意义：『又愿

主叫你们彼此相爱的心，并爱众人的心，都能增长、充足，如同我们爱你们一样。』

这里的次序刚好对调、首先，我们要先彼此相爱再爱众人，但它并没有改变这个

双重强调的意义，而是指出一种微妙的平衡，这种平衡的实现并不是自然而然就

能维持的。



在约壹三 11（本书写于约翰福音之后所以冠以此名）约翰说道：『我们应当

彼此相爱，这就是你们从起初所听见的命令。』在主耶稣基督升天后若干年，约

翰写书信，要我们记取主耶稣基督在约翰福音十三章的诫命。对教会，约翰是说：

不要忘了……不要忘了，这个诫命是基督在世时赐给你们的，这就是你们的标记。

给真基督徒

如果我们回来看约十三章的诫命，将会注意到某些重要的关键。首先，这个

诫命是踢给所有重生得救的基督徒的。从圣经观点来看，并不是所有自称为基督

徒的都是真基督徒，这尤其是我们这一代司空见惯的事。『基督徒』这个调已被

贬低得不像话了。的确，除了『神』这个字眼，还有什么字词被贬值到如此地步

的？从语意学的中心观点来看，一个字除非代表某种象征，否则，它就没有意义

了。这十分正确。因为『基督徒』这个字的象征已经变得如此微弱，所以它可能

俱有某种意义，也可能是毫无意义的。

然而，主耶稣所说的是要我们爱所有的真基督徒。这是一条两刃的试命，它

不但要我们从伪装者中分辨出基督徒来，它还要我们确定没有一个真基督徒在我

们关心的范围之外。换言之，人文主义与自由神学继续采用基督教的名目，或是

以教会会友的基督教名目，都只是外表的形式，并没有实质意义。

我们还要谨慎『对立』的错误。我们必须涵盖每一个持守『历史圣经信仰的

人，不管他是不是我们的肢体或国体中的一份子。

即使一个人若不是个真基督徒，我们仍然有责任去爱他如同爱邻舍。所以我

们不可以说：『据我所知，这儿有一个人，并非真基督徒的一员。所以我不必想

到他，我可以不管他。』绝不可以，因为他是第二条诫命所包括的人。

质的标准

在约翰福音十三章里我们要注意的第二件事就是爱的质，这是我们的标准。

我们要爱所有的基督徒『如同已』，主耶稣说：『我怎样爱你们』。我们现在来思

想主耶稣给我们的爱的质与量，当然，他的爱是浩瀚无边的，而我们的是何等有

限。他是神，我们只是虫，因为他如此浩大，我们的爱无法与他的爱相比拟。

虽然如此，只用他所曾表现的爱来做我们的榜样，我们不敢有较低的标准，

我们要爱在基督里的肢体如同基督爱我们一样。

每当我们提到这一点，可能会立即发生一种或两种状况，我们可以如此说：

『我知道！我知道！』我们甚至可以做面小旗子，写上『我们受所有的基督徒』，

你可以经常看见我们带着这面为着『我们爱所有的基督徒』的小旗子，把它卷起

来，长途跋涉四处游走，只有在需要时才脱去它的橡皮带，拉开外套的拉链，然

后高举它，沿路挥舞着：『我们爱所有的基督徒』这是多么丑陋啊！

它可以非常的丑恶，丑恶到任何你所能想像到的样子；它也可以非常的深厚，



深厚到你所能想像的。如果信靠圣经的基督徒选择了后者，他需要花较多的时间、

较多良知的谈论和文字的启发，以及更多的思想和祷告。

在此垂死的文化中，教会要充满爱心。我们是否让这垂死的文化来尊敬我

们？主耶稣说：『你们若有彼此相爱的心，众人因此就认出你们是我的门徒了。

在世界中，在现世垂死的文化中，耶稣正将权柄赐给世人。在他的权能下，耶稣

将权柄给了世人，为了要判断我们是否是重生的基督徒、是否对所有基督徒表现

出具体的爱来。这真令人惊讶。主耶稣转向世界然后说：我有些事要告诉你们，

基于我的权柄，我也给你们权柄：你们可以就一个人是否用爱去对待别的基督徒

的基础来判断他是基督徒否。』换言之，如果有一个人走到我的面前，公然指责

我们不是基督徒，因为我们没有用爱去对待其他的基督徒，我们就必须明白，他

只是在运用主耶稣赐给他的特权而已。

我们不可以生气。如果有人说：『你们没有爱其他肢体』，我们就应该立即回

到家里，双膝跪下，问一问神，我们是否犯了过错，如果是，那么他们是有权柄

那么说的。

爱的缺失

然而我们要非常谨慎。我们可能是个真基督徒、重生的基督徒，但仍然在爱

其他基督徒的这件事上失败。就事实而论，它是完全真实的。并且是很强烈的。

会有一些时候（让我们含着泪说），我们在以爱对待其他基督徒的这件事上失败

了。在这个堕落的世界中，直到主耶稣的再来以前，我们都知道没有完全的事。

当然，在我们失败时我们要求神的赦免，因为主耶稣并没有告诉我们，一旦我们

失败了就不再属他了。

让我们彼此相顾，如果我不能爱我的肢体，这并不证明我不再是基督徒。然

而主耶稣却明说，如果我没有表现出对其他基督徒应有的爱，世界有权柄判定我

不是个基督徒。

这区别是种祈愿，如果我们无法表现对其他肢体的爱，我们不必撕开我们的

心去证明我们的失败。活看的人，除了主耶稣以外没有一个人是未曾失败过的。

如果硬是要用一个人对在基督里弟兄姊妹的爱是否成功来做为判断他是否为基

督徒的标准，那将没有人配得上称为基督徒，因为每一个人都有失败。但是主耶

稣赐给世界一张试验酸硷的石蕊试纸，一个合理的温度计：这个标记就是，如果

世人没有看见，就允许他们下结论说『这个人不是基督徒』。当然，世人可能作

错误的判断，如果这个人的确是个真基督徒，根据这个事实，世人的判断是错了。

但有一个事实，非基督徒常常躲在基督徒的背后观看，一有机会就大叫『伪

善！』尤其是当这位基督徒犯了罪又不敢到基督面前接受责备时。这不是主耶稣

所指的，主耶稣所指的是，我们个人与团体有责任去爱其他基督徒，那么世人控

告我们不是真基督徒的话就没有果效了。

最后辩解



这里还有一件更严肃的事。为了明白它，我们要读一下约十七 21 的经文。

这是一段主耶稣以大祭司身份代祷的经文。他说：「使他们都合而为一，正如你

父在我里面，我在你里面，使他们也在我们里面，叫世人可以信你差了我来。』

在这里，主耶稣以大祭司的职份祷告，祈求教会的合一，这个合一是所有真基督

徒的合一。主耶稣并不求一个世代的人文主义、浪漫主义的合—。第 9节更明显：

『我为他们祈求，不为世人祈求，却为你所赐给我的人祈求，因为他们本是你的。』

主耶稣在这里很谨慎地将那些用信心把自己交托给他的人，与那些仍然背叛神的

人分别得清清楚楚。因此在 21 节，他的祷若是为『他们』祈求合一，『他们』是

指所有的真基督徒。

然而，我们要注意 21 节所说『使他们都合而为一』，这个强调令人鼓舞的与

第十三章异曲同工，这不是整个基督教的合一，而是所有真基督徒的合一；不是

某些教会团体的合一，而是所有重生得救的基督徒的合一。

现在我们来谈那个严肃的部份。主耶稣在 21 节所说的话非常令我敬畏。如

果我们基督徒不敬畏就是有欠敏感有欠忠厚，因为在这里主耶稣所赐给我们的，

是最后的辩解。什么是最后辩解呢？『使他们都合而为一，正如你父在我里面，

我在你里面，使他们也在我里面，叫世人可以信你差了我来』。这就是最后的辩

解。

约翰福音十三章主要是说，如果一个基督徒与其他肢体之间缺乏爱，世人可

以判定他不是基督徒。在此主耶稣所解析的是更重要、更奥秘的事：我们不敢期

望世人都相信神差耶稣到世上来，虽然耶稣所作所为都是真实的，基督教也是真

实的、但除非世人看到基督徒合一的真实性。

这是令人震惊的，我们怎可毫无感动呢？

我们再来看，主耶稣并没有说基督徒可以互相审判（审判对方是否真正的基

督徒），在这个基础上，这一点我们要非常谨慎。教会在真理的基础上可以审定

一个人是否为基督徒，也可以从他信心的规模、信心的真确性来判定。当一个人

来到本地教会，教会可以设法找出他个人信仰的情形。譬如说，一个教会在处理

异端事件（新约圣经曾教训说，基督教会里有异端存在），异端的问题存在于教

义中，教会有权柄审判它。事实上，这就是审判的诫命，审判一个人的信仰和教

训的内容。

但我们不要指望世人按此方法审判，因为世人不顾教义。这在廿世纪后五十

年尤为显著，因为人在认识论的前提下，不再相信绝对真理的可能性。如果我们

周遭的世界不再相信真理的概念，当然我们不能指望他们对教义的真伪产生任何

兴趣。

主耶稣的确赐给我们一个会引起世人注意的记号，甚至一个目以为是部机器

的人也会注意到。因为每一个人都是照着神的形像造的，所以都期望得到爱，无

论在什么风土环境，每一个时代的关键时刻里，人们都不会忘记对它的注意。



那是什么呢？就是每一个真基督徒都必须用来互相对待的爱。

诚实的回答，可见的爱

当然我们身为基督徒的，对于别人诚恳的问话要诚实回答，不要吝啬。

我们要有智慧的辩解力。圣经上如此教训我们，主耶稣和保罗也都给我立下了榜

样。在犹太人的会堂里、在市集上、在家里，以及任何我们想得到的情况中，主

耶稣和保罗都随时随地谈论着基督教。同样的，基督徒的功课就是以诚实的回答

来回答诚恳的问题。

同时，主耶稣告诉我们，若没有基督徒的彼此相爱，我们不能指望世人聆听

我们，甚至我们用最动听的言语来回答他们也没有用。让我们有生之年谨慎而确

实地学习。多年来正统福音派的教会在这一方面太贫乏了，因此我们应该好好学

习如何应对我们四周的人。但在我们能够为这个迷失的世界提供最好的意见后，

仍不要忘记主耶稣赐给我们的，真基督徒之间彼此确实相爱的最后辩解。

虽然这并不是我所要谈的中心主题，但是基督徒之间确实的爱与合一，必须

明显地跨越所有引致世人纷争的每一层面，让世人都能看见。新约圣经上说的，

不分希利尼人或化外人，不分犹太人或非犹太人，也不分男人或女人……。

在安提阿教会的所有基督徒，包括犹太人和外邦人；从与希律王一同养育的

弟兄到奴隶；以及来自马其顿俱有公民权优越感的希腊籍的外邦基督徒，都对耶

路撒冷的肢体表现了供应物资需要的爱心。这种基督徒之间确实而可见的爱心，

今代的世人也应享有这种权利，并且应该除去因不同语言、国籍、国界、老少、

肤色、教育与经济水准、语言腔调、血缘、任何特区的社会等级、衣着、白人和

黑人间头发长短、非黑人的发式、有没有穿鞋子、文化差异、讲究传统或不讲究

传统……等等所产生的界限。

如果世人没有看出这些来，他们就不肯相信天父差遣基督到世上来，世人也

不肯相信我们动听的言语。这两者是相辅相成的。世人用诚挚的疑问问我们，他

们要求适切的答复，而同时，基督徒彼此之间也应在爱里有合—。这就是达成以

下目的所需要的：使一个人明白主耶稣是天父所差遣的且基督教也是真实的。

虚假的合一观念

让我们确实明白什么是合一，这样我们才能剔除一些假合一的杂质。首先，

我们要知道主耶稣所指的合一并不是组织上的合一。在我们这世代有许多人在推

崇传道事工的合一，该声浪四起，就像德国麻疹传染时期一般，连我们也身受感

染。人类可以拥有任何组织形式的合一，但那是属世的合一，并非真正的合一。

古代罗马大公教会就是历史以来的例子。罗马大公教会曾经有过外表的大合

一，它可能是历史上空前的组织大团结，但却在那个时候，有一股巨大而可恨的

力量隐蔽在合一教会的内部挣扎着。现在守旧的罗马大公教会与进步的罗马大公



教会之间，仍有着严重的歧见，他们仍然力求组织上的合一，但是在完全不同的

宗教思想、不同的上帝观与不同的真理观之下，这样的合一只是组织上的合一。

基督教的普世教会合一运动亦如出一辙。他们也试图以主耶稣的话为前提，

把世人招聚在一起力求组织上的结合，但那不是真正的结合，因为两种完全不同

宗教观的人——相信圣经的基督教与怎么看也不像基督教的基督教参杂在一起。

他们可能达成组织上完美的结合，甚至于花了一生一世的光阴努力去达成，但这

与主耶稣在约翰福音十七章所说的完全摸不到边呢！

我并不否认在正确教义基础下达到组织上的结合，但主耶稣所教训我们的却

大不相同，因为组织的结合并不见得是合一，甚至一个教会在洁净上的努力亦然。

我非常相信一个可见之教会洁净的原则与实践，但我看见教会努力寻求洁净

的结果，仅是成为隐藏丑陋的温床而已。他们当中的个人关系不再有明显的爱，

对于其他基督徒就更不用说了。

还有其他我们不可把这种组织上的结果解释为主耶稣所谓合一的原因。所有

的基督徒——『使他们都合而为一』都应当合而为一。这显然并不是指世界上每

一个地方所有重生的基督徒都在组织上结合，这当然是不可能的，因为重生的基

督徒事实上并不属于任何的组织。是不是有任何组织可以用强制的手段把这些真

基督徒从世界分别出来呢？因此，组织上的结合并不是合一。

其次，虚假的结合还有另一层观念，这也是福音派基督徒想设法逃到里面去

的观念。福音派人士常常说：『好的！主耶稣既然已经告诉我们无形教会精神上

的结合。』那么他就会让它成就，我们也不必再加以思索了。

我们应该从神学的观点来分辨有形和无形的教会。无形的教会才是真教会—

—它有权以大写的英文字母来拼，最重要的原因是他们全然高举基督为救主。我

一旦决志归主，就把自己全然交托给主，并且成为教会的一员，有一股神秘的结

合力量来约束我和教会的其他肢体。然而，这并不是主耶稣在约翰福音十三章和

十七章所指的，但无论如何我们也不可以破坏这样的合一。所以，若以主耶稣基

督的话为无形数会的神秘结合，那就是否定他的话语的真正意义。

第三，在基督要的合一并不是地位上的结合。我们一旦接受基督做救主，我

们就共享了一位主、一洗、重生（重生的生命），穿上了基督的公义，我们就享

有了在基督里地位的合一。但它并不是这里的主要关键。

第四，在基督要的合一并不是法定的合一。在所有基督徒当中存有美好而奇

妙的法定合一。审判宇宙万有的天父在法庭说，因为基督已在时间、空间与历史

中完成了工作，所有信靠基督之人道德上的罪已经被洗净，因此我们已经享有法

定的合一，但它并不是主耶稣所说的重点。

福音派人士试图逃入无形教会与其他毫无意义的合一概念里；这是没有效果

的。把约翰福音十三章和十七章的经文当作无形教会的有形实体，完全是以为耶



稣在胡说八道。除非我们明白耶稣所说的话是清清楚楚指着某件事说的，否则我

们根本就蔑视了他的话。

这就是整个问题的关键。世人会藉着许多敞开而易见的事来判定主耶稣是不

是天父上帝所差来的。

真正的合一

在约翰福音十三章和十七章里，主耶稣说明了真正而可见的合一，即实践的

合一，亦即所有真基督之间超越各种界限的合一。

基督徒真有双重任务：他们要同时表现神的圣洁与慈爱。基督徒要表现出永

活的神是无限位格的神，同时要表现神圣洁与慈爱的属性。没有慈爱的圣洁就是

残酷无情，而没有圣洁的慈爱则是妥协。任何一个基督徒或教会团体若在表现神

圣洁和慈爱之平衡上失败了，他就不是向众目睽睽的世界见证永活的神，而是使

永活神的名受亏损。

根据圣经及基督的教训，爱心须实际且强烈地表现出来，而不是偶然挂在嘴

边的。

可见的爱

那么，爱到底是什么？如何使它看得见？

第一，它是非常浅显的事：即当我做错了什么事而亏欠弟兄时，就该走向他

对他表示道歉。

这虽然是一件很浅显的事，却很容易被忽略。如果我们认为太容易而不去实

践，我们将永远不会身体力行。

在我们的团体中，在我们较接近的基督徒弟兄姊妹间，甚至在我们的家庭里，

每当有互相亏负的情形时，身为基督徒的若不肯主动去向对方表示道歉，那么这

样容易的事也变得困难了。

向人表示道歉求别人原谅，本来是件很容易作的事，但事实却不然。这是更

新团契的途径，不管是夫妇之间、父母与儿女之间、教会弟兄姊妹之间，或是我

们团体里的人际关系。当我们对别人有亏欠时，要求神帮助我们，让我们勇于向

对方认错。

如果我对某人有亏欠，尤其是欠缺他的爱时，又不肯去向他表示歉意，我就

是疏于思想基督徒爱在爱里合一让世人知道我们都是主耶稣基督门徒的真正含

意了。世人有权盘问，我是不是个基督徒。我还要再说，如果我不肯作如此简单

的事，世人有权盘问神，是否真的派遣主耶稣到世上来，基督教是否是真实的等

问题。



如果我们在心智上有这种负担是多么美好啊！在圣灵的能力下我们是否常常

走向我们团体中的弟兄姊妹，向他们表示道歉呢？我们的团体是否常常为所作所

说或所写的向其他团体道歉，以便和这些团体重建关系。当两个团体意见相左时，

是否能常常彼此互相体谅对方呢？这太重要了，它对我们的福音事工有很大的影

响。真理的实践与彼此确实的相爱，是耶稣基督所宣告之福音中加影随形的两大

要素。

我发现在许多国家的真基督徒都有一个共同的纷争：这使基督徒和他的团体

形成分裂或断绝关系，而留下了廿年、卅年、四十年（或甚至到他儿子的五、六

十年之久）的痛苦，这种纷争往往都不是起于信仰或教义的不同看法，而是一成

不变地缺乏彼此间爱心的缘故。这就是基督徒所说的，因差别而产生的苦毒。它

像沉淀在一潭清水底部的污泥。虽然在时间的流逝中基督徒之间或团体之间的差

异会逐渐消失，但仍然存在着这些苦事，我们还认为这样的苦涩对客观的讨论会

有益处，事实上我们忽略了这些尖刻的态度和文字，就像那清水底下的污泥，不

断散发出恶臭来，世人就闻出了这些在耶稣基督教会里之基督徒之间的丑事来。

如果我们认为真基督徒必须要抵挡某些事，就更应该谨慎我们的舌头，并且

用爱来说明，那么五年或十年后这些苦毒就会消失。否则的话，我们会给教会留

下伤痕，成为世世代代的咒诅，而且不只是教会的，也是世界的咒诅。教会文字

上的头条新闻，也会造成世俗报纸的沸腾——基督徒之间彼此用尖酸刻薄的话语

互相攻击。

世人看到这样的新闻，耸耸肩就走开了。一个活泼的教会在垂死的文化中，

开始时是没有这种现象的。在耶稣所赐最后辩解的起初也不会有这样的现象——

当时在基督要真正的基督徒都是弟兄姊妹，他们之间有可见的合一。我们尖苛的

舌头，彼此间爱心的缺乏，不必多说必定会有差异存在真基督徒之间，这正是纷

扰世人的因素。

这与耶稣基督的诫命——彼此确实相爱，让世人知道我们都是他的门徒——

有着多么大的不同啊！

宽恕

除了肯向对方道歉之外，还有更重要的就是互相宽恕。表示道歉不容易，互

相宽恕更不容易。然而，圣经很清楚的教训我们，属神的子民必须在世人面前表

现宽恕的精神。

耶稣在主祷文里告诉我们如何祷告：『免我们的债，如同我们免了人的债。』

这样的祷告我们要很快地说出来，不是因为我们已蒙救赎，也不是因为我们已经

重生（我们的重生是因为基督已经完成的工作，不是我们能加添什么的）。但是

与每一个现存的基督徒有绝大关系的，就是时时刻刻经历与神的关系。我们不但

需要有一次被赎永远得救的确据，并且为了向神坦然，就必须在基督所完成之工

作的基础下，时时刻刻把罪带到他面前来求取赦免。在主祷文里，耶稣所教训我



们的祷告，应该让每一个基督徒在每日的生活中时刻做醒。求神让我们从宽恕别

人的功课中，坦然地经历与神的美好关系。

有些人认为主祷文已经不合时代了，但我们相信它今天仍然在教训看我们。

我们在一年中难得一次省察在神已经赦免我们的关系上是否还欠缺宽恕别人的

心。许多基督徒很少（甚至未曾）把他们与神之间贫乏的关系和欠缺宽恕别人的

心联想在一起，有人甚至于认为主祷文只是每一个主日崇拜里朗诵的例行公事而

已。

我们应该不断地思想，有没有欠缺应有的宽恕之心。我们的祷告应是：『免

我们的债，如同我们免了人的债。』在别人向我们表示道歉之前，我们就已有了

宽恕的灵。主祷文并没有教训我们说，直到别人向我们表示道歉时我们才在宽恕

的灵里面合一。宽恕的灵是不必等待别人来表示道歉的，虽然我们心里说对方错

了，但是在他认错之前就要先宽恕他。

这种宽恕的灵不只是对待主要的肢体，也应该扩大到全人类。并且，如果它

应该扩大到全人类，对基督徒的意义就更为深远了。

这种宽恕的灵表示出一种关爱别人的态度。虽然人可以称之为态度，但真正

的宽恕是可以感觉到的。这是事实，因为你可以从一个人的脸色看到他宽恕别人

的诚意。世人眼睁睁地看我们是不是有超越团体和宗派界限的爱。他们会观看我

们有没有互相关爱、互相宽恕。容我再重复说明。虽然我们的爱并不完美，但是

它在本质上足以让世人看到我们有没有遵守约翰福音十三章与十七章的教训。如

果世人不能在基督徒当中找到这些特点，他们有权照着这二段经文所指的来评判

说：『这不是一群基督徒，耶稣也不是上帝所差遣的。』

当基督徒有不同意见时

当我们在必要情况下一定要表明在教义上或生命上与肢体不同观点以张显

神的圣洁时，该如何做呢？在生命的要件上，保罗在写给哥林多教会的信徒前后

两封信里所表现的平衡，正适用于教义的解释。

在林前五 1一 5他责备哥林多教会允许不守纪律之淫**乱的人存在教会中，

为了神的圣洁，为了向众目睽睽的世人表现教会的圣洁，为了在神所启示之律法

的审判是出于神的权能，保罗责备该教会没有把这样的人赶出去。

这样的人受到教会的制裁之后，保罗在林后二 6一 8又责备他们没有表现当

有的爱心。这两件事是相关联的。

感谢神让保罗把当时的情况藉看这两段经文向我们启示。哥林多教会接受了

他的忠告，并且制裁了那人。但现在保罗告诉他们：『在你们制裁他的时候，为

什么不向他显出爱心呢？』他尽可以引用主耶稣的教训说：『你们难道不知道在

哥林多的外邦人有权向你们说，耶稣并不是神所差派的，因为你们在惩治那人时

全然没有表现基督徒该有的爱心？』



这儿有一个非常重要的问题：我们如何能遵照主耶稣的诫命表现与肢体的合

一，却又没有在他人的罪上有份呢？我在这里要提供一些建议，是可以在『我们

必须表明不同的立场』时，仍然能实践并表现彼此合一的方法。

懊悔

首先，我们绝不能与真基督徒有如此的歧异而不懊悔又不流泪。看起来很简

单是不是？但请相信我，福音常忽略它。我们常兴致勃勃地去挖掘别人的错误，

想尽办法拆垮别人来建立自己。这绝不是在表现基督徒的合一。

只有一种人可以随时随地近乎完美地与神一同争战，这样的人的本质是不好

战的。一个好战的人永远是好战的，最起码他会有好战的表现。我们要让世人看

见，我们基督徒之间的争端，并不是因为我们喜欢闻血的味道、喜欢观看斗技或

斗牛戏，而是为了主的缘故。当我们的言语带着眼泪时，我们就会发现一些美好

的事物。

其次，有关基督徒之间对错的严肃问题，良心上最重要的是，基督徒在世人

面前应表现出可见的爱，因为基督徒之间不同见解的程度不一致，有的强烈有的

薄弱，而有的是会造成不可忽视的影响的。

越是有了严重的错误，表现神的圣洁——说出错误的出处－－越是重要。同

时，越是有了严重的歧见，让圣灵来帮助我们使彼此表现基督徒确实的爱也更是

重要。如果那只是个些微的差异，可以不必花太多心智的考虑就可以表彰出爱来；

若差异越大，就越不可以忽略神的圣洁的重要部份，而向世人表明我们仍然确实

相爱的重要性也就更加增了。

以人的立场而言，我们的功能实际上是彼此相背的：如果彼此的差异不太重

要，我们或许还能互相付出较多的爱，一旦在某些较为敏感的层面上有歧见时，

我们所付出的爱就短少得多。从反面来看，当基督徒之间的歧见扩大时，我们就

更需要诚挚的爱心，并要付出这样的爱心向世人作见证。

所以，让我们这么想：我与主内弟兄间的歧见真的这么重要吗？若是如此，

这里有两方面的重要性：其—、用膝盖来服事主，求基督求圣灵在我和我的团体

中作工；其二、即使有着更大的歧见存在于基督里的弟兄或团体间，我或我们仍

然可以付出爱给对方。

付代价的爱

第三，当我们在遇见大难题时，我们必须付出爱的实际证据，甚至于必须付

上代价，因为爱并不是口号。换言之，爱是不管任何代价、任何方法的付出。我

们绝不能说：我爱你，然后——砰！砰！砰！

世人总以为基督徒是温和、善良，对邪恶概不拒绝，这不合圣经真理。在付



出爱的时候不可以忽略神的圣洁。不管是在教义或生命的层面上，在我们自己与

其他团体间，都要非常谨慎，不要积非成是。不管到那里，错的总是错的，切勿

委曲求全，但在表明爱时，应该不惜任何代价。

圣经上教导我们必须据理力争。林前六 1－7 这么说：你们中间有彼此相争

的事，怎放在不义（未得救之人）的人面前求客，不在圣徒面前求审呢？岂不知

圣徒要审判世界么，若世界为你们所审，难道你们不配审判这最小的事么？岂不

知我们要审判天使么？何况今生的事呢？既是这样，你们若有今生的事当审判，

是派教会所轻看的人审判么？我说这话，是要叫你们羞耻。难道你们中间没有一

个智慧人能容断弟兄的事么？你们竟是弟兄与弟兄告状，而且告在不信主的人面

前。你们彼此告状，这已经是你们的大错了，为什么不情愿受欺呢？为什么不情

愿吃亏呢？这是什么意思？教会应当睁只眼闭只眼吗？基督徒应当忍受实际上

的金钱损失以求彼此合一？或当与其他肢体对簿公堂，让众目睽睽的外邦人眼见

教会里的纷争吗？这就是爱的代价，并且是实践的，世人可以看见的爱。

保罗所说的就是既实际又可见的爱：基督徒与他的弟兄间即使有了必要的歧

见，也要付出这种忍受金钱或其他任何损失的爱，虽然许多基督徒似乎已忘记爱

与合一和金钱的关系。

但不管如何，爱的实际已证明适用于任何特殊的环境，圣经是一本最严谨、

最实际的参考书。

第四种我们可以付出爱却可以不在弟兄的过犯里有分的方法是，以解决问题

为目的，而不以赢为目标。我们都不肯认输，事实上没有人能比神学家更不育服

输的。历史上神学观点的争论都表现了这种不肯服输的欲望。

但是我们必须要明白，我们在彼此歧见上的努力就是为了要荣耀神。这样的

解答是合乎圣经的：在付出爱时并不忽视神的圣洁。当我们与弟兄（或是我们的

团体与团体之间）坐下来谈论彼此的歧见时，是用什么样的态度呢？是为了居首

位？高举自己？如果我们期望被爱，那么无论如何，每当我们在讨论彼此的歧见

时，所期望的应是歧见的解决之道，而不是要证明我们是对的。

歧见中的歧见

第五种可以让世人看见我们当中实际的爱又不必在弟兄的过犯上有份的方

法是，随时了解彼此的状况，保持清醒并帮助对方明白实际情形，因为我们很容

易妥协而以非为是，同时也很容易忘却表现基督里的合一。这种心态应该持续而

有意识地发展，无论是在谈论或在写作上，无论是在团体中或在个人生活中。

事实上，在引起歧见以前就应该在讲坛或用文字加以宣导。在世界上有各种

名目的盟会，可是我们从来没有听过一个属于基督教的联盟忠贞地在世人面前实

践神的圣洁与慈爱。谁又听说过一个讲坛或文字机构肯谨慎地把起初看起来是互

相抵挡的，呈现在两个实际原则之下：（1）在教义与生活的范围下，有形教会的

实践原则；与（2）所有基督徒间可见的爱与合一的实践原则。



如果讲坛或文字机构没有谨慎地处理这些事，我们为何还如此愚昧地认为，

当基督徒彼此有歧见时仍然诚恳相待是件美事呢？在虎视眈眈的世界中，分别为

圣的基督徒即使有歧见，仍然要表现可见的爱，其歧见与一般人的歧见是全然不

同的。世人无法明白基督徒的歧见何在，但如果他们发现我们当中虽然有歧见，

仍然在实际情形中有着敞开与可见的爱，那么他们很快就会分辨出我们当中的歧

见与世人歧见的基本差异。

这就是了，你知道为什么主耶稣说有某些事可以引起世人的注意吗？你无法

指望世人明白教义的不同，尤其在我们这一世代，真理的存在与绝对性已经被指

为不合时代的概念。

在神的圣洁前提下，我们不能指望世人明白，我们为何在神的绝对下会有不

同的歧见，但是当他们看见基督徒，虽然有歧见却仍然表现了坚强的团结，这对

他们来说会是一条敞开的道路，让他们思想基督教的真实与耶稣自称是神所差遣

的真理。

事实上，我们彼此间存在看不同意见，总比毫无歧见更能表现出主耶稣所说

的爱之真谛。我们当然不是吹毛求疵地去挑剔对方，而是让我们之间的歧见成为

付出实际之爱的难得机会。假如一切都那么顺利，我们大家都围成一个圈子，世

人也就看不出我们当中有什么值得注意的特点了。但是一旦有了歧见时，虽然大

家都表示不妥协的立场，但彼此间仍能表现确实相爱的态度，世人就可以从这些

事上来判断我们是否是真基督徒，判断耶稣是否是天父上帝所差遣的。

爱的实践

这里有两个彼此确实相爱的绝佳例子。一个发生在二次大战德国教会弟兄们

当中的例子。

希特勒为了控制教会，制定法令，命令德国境内所有教会团体接受联合管理。

在此法令下，弟兄分成二派：一派接受政令，一派拒绝接受。屈服的那一派当然

是可以舒服地过日子，但是在组织上与自由派团体合一的那一派，灵性渐渐枯萎，

教义也被削减。而不妥协的那一派，其灵命则保持兴旺，但他们几乎每一个家庭

中都有人死在集中营里。

我们可以想像这种情绪不安的情景，战争结束后，这些基督徒又彼此见面了，

他们曾经有相同的教义，彼此同工了一个世代之久，现在如何了呢？有一个人回

忆到他的父亲死在集中营里，而这些妥协了的人竟然还活得好好的。但在另一方

面，人们却都有很深的个人感情。

渐渐地，这些基督徒们明白这种情况不应该如此，两个团体的长老们就约定

了时间，在一个很僻静的地方开会。我曾问到他们怎么作，有一个人对我说：『好

的，我告诉你，我们聚集在一起，每人静坐数日，扪心自问。』这就是真正的不

同，各人都有很深的感触，长久不能平静。『我的父亲死在集中营里，母亲被拖



了出去。这些事并不是海滩上的鹅卵石；它们已沁入人类情感的最深处。但这些

人明白主耶稣基督的教训，好几天来每一个人除了省察自己的失败与主耶稣基督

的教训外，什么也不作。最后他们又聚集在一起。

我问那位人士说：『后来怎么了？』他说：『我们合一了！』对我来说，这正

如主耶稣基督所说的，天父的确差遣了祂的独生子来到世上。

分散却合一

我们所探讨的原则真正适用于任何时间、任何空间，现在我要说明第二个实

例。

多年来我一直在期盼二个重生的基督徒团体，他们虽有不能携手共事的好理

由，但千万不要用恶毒的言语互相攻击。我长期盼这两个无法在组织上联合的团

体，能在世人面前显出确实的爱。

当然，理论上每个地方教会都应该善尽向社会宣教的职责。实际上我们必须

明白，它有看社会不同环节、不同需要的困难存在着。

最近在美国中西部有一个大城市的教会就发生这种情形。有些人想要把各种

不同年龄的信徒分开在不同教会要崇拜，但牧师渐渐感觉到，他无法在两个团体

中话道和服事，虽然有些人可以，但他自己总是认为，他无法服事他会众中所有

范围的人——他们带来了长发的、时髦的人们，同时也有附近的邻居。

读者不应当把我即将要叙述的应有之可见的爱的例子认为是理所当然的。在

我们这世代中若缺乏爱，是很容易破坏团契的：中产阶级很容易流于势利眼，而

看不惯留长发的基督徒，留长发的也流于势利眼，而看不顺剪短发的弟兄姊妹。

经过长期同工的尝试后，教会的执事们开会决议把他们分成两个团体。他们

都很明白，如此做绝不是分裂而是切合实际地划分。有部份长执归入新团体里，

让整个长执会很有规律地转移。现在这个教会拥有两个团体，他们在本质上仍然

是合一的。

这就是爱里的合一而非组织上的合一，让世人看见他们彼此相爱。父真差了

祂的儿子来。

我要强调的是，我们若竭力要在廿世纪的世人当中宣扬主的道，在信息当中

就应该特别强调彼此确实相爱的道理，不要忽略了口头的道歉。世人有权论断我

们，而我们基督徒即使有歧见，也仍然要在爱里，好让世人感觉到我们彼此确实

相爱——看得见、摸得到的爱。

让我们再看看圣经所说基督徒的标记应该如何：我赐给你们一条新命令，乃

是叫你们彼此相爱。我怎样爱你们，你们也要怎样相爱。你们若有被此相爱的心，

众人因此就认出你们是我的门徒了（约十三 34 一 35）。



使他们都合而为一，正如你父在我里面，我在你里面，使他们也在我们里面，

叫世人可以信你差了我来。（约十七 21）那个好撒玛利亚人应该是最好的榜样。

圣经教训基督徒要爱怜舍如同自己，同时也要向世人显明肢体的爱，也就是说，

不管我们的歧见是大是小，都要爱我们教会里的肢体，不管任何代价，甚至在情

绪紧张的时候，都要显出确实的爱，好让世人看见。总而言之，我们要实践，表

明神的慈爱与圣洁，否则我们就会令圣灵担忧。

爱与合一表明了基督赐给信徒与世人分别为圣的衣装，只有穿上它才能让世

人知道我们是真基督徒，认识耶稣是神所差造的。


